



1529 - LE BÂTON DE LA DISCORDE

Exposé duquel il résulte que l'an 1529, le mercredi après la Saint-Denis (13 octobre), jour où il y avait à Somme-fontaine un grand concours de pèlerins à cause de la fête de saint Lupien, des jeunes gens de l'endroit firent la fête appelée « les valetz de la feste ».

Ils avaient établi auprès du cimetière, le jeu « de la quille au baston » où s'assemblèrent plusieurs vauriens parmi lesquels se trouvait Jean Juchat, alias Le Cat, clerc, de Fay.

Ledit Juchat voyant un honnête pèlerin passer avec un bâton qui lui faisait l'effet d'être propre « à gecter à la quille » lui dit :

« Viens ça, baille-moy ce baston » .

« Non feray » répondit le pèlerin « il me sert ».

« Par la vertu Dieu » lui dit Juchat « je l'auray ».

En entendant cela, le pèlerin eut peur et il hâta le pas.

Juchat le poursuivit en jurant le saint nom de Dieu, le prit à bras le corps au milieu du cimetière, « il le embrassa par derrière » et le secoua avec violence en s'efforçant de lui arracher son bâton.

« Messieurs » cria le pèlerin « je requiers franchise! »

A la fin les assistants s'interposèrent.

Le pèlerin saignait abondamment du nez et des dents et cette scène fit un grand scandale à cause de la multitude des pèlerins.

Somme Fontaine : ancien nom de Saint-Lupien



Relevés par Elisabeth HUÉBER

Sources : Inventaire sommaire des Archives départementales antérieurs à 1790, Aube, Archives ecclésiastiques série G, tome deuxième, pages 466 et 467